

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 11 Febrero 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4838

## LA BAJA EN LOS PRECIOS AGRÍCOLAS

Discuten con gran calor algunos economistas sobre si es un bien ó un mal la bajatura de los productos ó de ciertas riquezas.

Cada país y aún cada orden de produccion suele tener sus intereses distintos y contrapuestos y no es maravilla que lo que beneficia á unos perjudique á otros y vice-versa.

Limitando la cuestion á España, y dentro de ella á la produccion agricola, vemos que en estos últimos años han sufrido gran depreciacion aquellos productos, especialmente el trigo.

El hectólitro de este artículo valió en el trienio de 1879-81 en el mercado de Valladolid (centro productor) 22'50 pesetas, por término medio, y en 1883-87 se vendió la misma clase á 17'50. Resulta, pues, una diferencia de precio entre ambos trienios de 5 pesetas por hectólitro.

Las causas que han determinado esta baja no pueden derivar ni del aumento de produccion interior ni de la disminucion del consumo, porque lejos de aumentar la produccion de trigo se nota gran tendencia á transformar en otros este cultivo por no resultar remunerador. Y, por otra parte, lejos de decrecer su consumo se multiplica, ora por el acrecentamiento natural de la poblacion, ora por la mayor extension en que hoy se aplica este artículo á la fabricacion del pan.

Tampoco puede explicarse el fenómeno por la mejora y abaratamiento de los transportes, porque en este período no ha habido ni tales mejoras ni tales abaratamientos, y porque aún cuando los hubiese habido habrian sido parte para ocasionar la baja en las comarcas no productoras, pero en Valladolid y en ambas Castillas habrian determinado alguna mejora.

Las causas productoras del descenso de precios en los trigos españoles no pueden ser otras que la concurrencia extranjera y el aumento del valor del oro, ó si se quiere mejor la disminucion de moneda circulante. Desde que los trigos de América y Asia se han introducido en nuestros mercados y desde que perdió la moneda de plata su estimacion se inició la baja, y las oscilaciones de estos fenómenos se corresponden proporcionalmente.

Los productos de la explotacion agricola se distribuyen entre el propietario de la tierra, el Fisco, el trabajador y el arrendatario. Descartado el capitalista ó prestamista, que muchas veces falta en estas empresas industriales, el propietario percibe su renta, el Fisco su impuesto, el trabajador sus jornales y el colono los provechos de la explotacion.

Suponiendo que por razon de la concurrencia extranjera bajan de precio los trigos, la consecuencia inevitable será un descenso proporcional en las utilidades de la empresa. Habrá una pérdida de producto.

En los primeros momentos se entabla una lucha reciproca entre todos los factores de la distribucion. El colono intenta

lanzar la pérdida sobre el trabajador y el propietario; el propietario sobre el colono, y el Fisco probablemente contra todos.

Al final, cesará la lucha; pero todos saldrán quebrantados. Pierde el propietario porque disminuyen sus rentas, pierde el Estado porque la contribucion territorial es de cuota fija y se impone sobre las utilidades líquidas; pierde el jornalero porque disminuye el precio de su trabajo; y pierde el arrendatario porque disminuirán sus provechos.

En un solo caso no les sería perjudicial la baja de los precios del trigo: cuando el propietario, el Fisco, el trabajador y el colono necesitan emplear por completo y en absoluto las cantidades que perciben de la empresa, en la compra de trigo ó de pan para su consumo propio. En los otros casos no puede ser beneficiosa una baja en los precios de los trigos cuando ha sido provocada por la concurrencia extranjera. Cuanto mayor sea la baja, mayor es la pérdida.

Las demás industrias no ganarán tampoco una cantidad equivalente á lo que pierde la agricultura. Porque cuando el propietario, el colono y el bracero reciben menos renta, ó menos provecho y jornales, menor es la suma que tienen disponible para la compra de productos industriales; y cuando el Estado no puede sacar de la agricultura las cantidades que necesita, las obtiene de otra manifestacion de la riqueza.

Por esto cuando la agricultura está en crisis lo están todas las industrias y el comercio.

Además el empresario agricola cuando su industria no es remuneradora, la abandona é invierte su capital en otras; y el obrero agricola, cuando falta trabajo en la agricultura busca colocacion en otros oficios, naciendo de ahí dos concurrencias: de capital contra capital y de trabajo contra trabajo. La primera se traduce en disminucion de provechos; y la segunda en una disminucion en el precio de los jornales y aún en la falta completa de trabajo para muchos obreros.

De lo cual resulta que el abaratamiento del pan no compensa la baja de los jornales.

## UN ARTÍCULO DE SENSACION

«La Revista Contemporánea» de Londres, ha publicado (el 29 de Enero) un artículo, titulado «La dinastía de los Bismarcks», escrito en términos muy ofensivos para el gran canciller, y que ha tenido gran resonancia en Europa.

El artículo comienza diciendo que como el Canciller cree que no morirá antes de 1890, pero está seguro de que no ha de vivir para 1894, quiere asegurar á su hijo la sucesion en el cargo que él desempeña en la actualidad.

A este propósito recuerda la tempestuosa juventud del Conde Herberto y hace la defensa de la mujer «contra la brutalidad alemana.» «La mujer—dice—es considerada entre los bárbaros como un término

medio entre la vaca de leche y el cerdo, y por bajo que sea este ideal, es incomparablemente más elevado que el que se tiene de ella en determinadas familias.»

«Ederico III, que era como un ateniense ilustrado en medio de los guerreros espartanos y que representaba para el Canciller y su hijo el «principio odioso» del derecho de la mujer á que se la reconocan sus facultades sin tener para nada en cuenta el sexo, daba á su mujer la consideracion que le era debida por su inteligencia, sin disminuir por esto el afecto y el cariño que le tenía como mujer.»

Aunque esta nota domina en el artículo de la «Contemporary Review», alterna con otras tanto ó más duras y violentas.

El autor anónimo no dice que el Príncipe de Bismarck matase al Emperador Federico; pero indica que á quien tuvo este pensamiento, y que el Canciller deseaba desembarazarse de él lo antes posible.

«Cuando el Príncipe de Bismarck—dice—hizo ir desde San Remo á Berlín á Federico III, exponiéndose á los rigores del invierno, más sensibles para el por lo delicado de su salud, contaba con que los accidentes del viaje acelerarían el desarrollo y los progresos de la enfermedad.

Dos cosas podía proponerse el Canciller al hacerle atravesar los Alpes en aquella estacion: ó que el Emperador se negase á emprender el viaje por el temor á las complicaciones, en cuyo caso tendria que nombrar una Regencia, ó que desafiando todos los riesgos, fuese á Berlín, con exposicion de morir en el camino»

Trata después el artículo de cómo el Príncipe consideraba hostil á sus propósitos la influencia de la Emperatriz Victoria.

«Que una mujer, inglesa por añadidura é impregnada en las ideas liberales y de progreso influyese con el Emperador é interviniese en los actos del Canciller, era una pesadilla para éste»

Por esta razon, no teniendo bastante consolidada su dinastía, porque sabía muy bien que Federico III nunca quiso hablar de los negocios de Estado con el Conde Herberto, ni le quería para Canciller, le contrariaba la idea de que el Emperador pudiese vivir mucho tiempo. «¿Qué tiene, pues, de sorprendente que desease que el cáncer se desarrollase?» «Y teniendo en cuenta—añade—los ataques de la prensa reptil durante la enfermedad, no hay duda alguna de que muchos estaban convencidos de que en altas esferas se veía con placer la muerte del ilustre enfermo.»

Las dificultades opuestas por Bismarck al matrimonio del Príncipe Alejandro de Battenberg con la Princesa Victoria no nacian del temor de ofender á Rusia, dice el artículo, «sino de que el entonces Kronprinz, hoy Emperador, había estipulado en uno de los artículos de la Convencion, en la cual se comprometía á sostener al Canciller, que éste, por su parte, impediría el matrimonio de su hermana con el Príncipe de Battenberg; de manera que el origen de esta prohibicion fué puramente personal.»

Muerto el Emperador Federico, el trion-

fo del Canciller fué completo y comenzó la serie de venganzas por el castigo de aquellos partidarios de Federico III que creían que Alemania podía vivir aunque Bismarck dejase de ser Canciller del Imperio.

«La primera víctima fué aquella desventurada dama que durante treinta años había compartido las alegrías y las tristezas del difunto, sin dejar un momento de ser inglesa de corazón. Sobre ella, viuda y abandonada, cayeron los primeros actos de venganza del Canciller, porque los ataques dirigidos á sir Morell Mackenzie refluieron sobre ella. Mas la que por su posición debía llamar sobre sí las simpatías universales, se encontraba sola, denunciada é insultada.»

Después de esto Guillermo II «tenaz y enérgico» ha aumentado la influencia de Bismarck.

«El Emperador actual, que durante la infancia era cariñoso y afable para con sus padres, comenzó á alejarse de ellos desde que estuvo en la Universidad de Bonn, y sus camaradas, llenándole la cabeza de ideas extravagantes, le hicieron creer que sería un segundo Federico el Grande. Sus padres trataron inútilmente de atenuar el efecto de aquel veneno moral, pues la aprobacion y el aplauso de Bismarck tenía para él más valor y estima que el amor y el aprecio de su madre.

Desde entonces tuvo un partido, y el digno discípulo de un maestro así no tuvo dificultad alguna moral en tratar á su madre segun el corazón de Herberto de Bismarck.

La campaña emprendida por el Canciller contra sir Robert Morier responde al deseo de impedir una inteligencia entre Rusia é Inglaterra, único medio de mantener la preponderancia de la triple alianza y especialmente la de Alemania.

Para terminar, el autor del artículo afirma cuán difícil es fundar una dinastía en los tiempos actuales, y lo demuestra en los siguientes términos:

«El joven Conde carece de la perspicacia y del valor de su padre; tiene las nudosidades de la cadena, pero sin la fuerza; la flexibilidad de la sibilá, sin la inspiracion.

El Conde Herberto de Bismarck es hoy poderoso, porque cuando habla se cree oír el eco de la voz de su padre; pero cuando unos cuantos pies de tierra alemana cubran los despojos mortales del omnipotente Canciller del Imperio, aquellos mismos que hoy se inclinan silenciosamente ante el hijo, ¿tolerarán la arrogancia de Bismarck II?»

Tal es el resumen del artículo de la «Contemporary Review»; se espera con impaciencia conocer el efecto que habrá producido en Berlín, y se supone que dará lugar á represalias.

## CARTA DE CUBA

Habana 15 enero 1889.—Por los periódicos que se reciben de esa nos enteramos aquí de la supuesta disidencia entre el señor Conde de Casa-Moré y el digno Gobernador general.

He procurado enterarme á fondo de lo

que haya en el asunto, y después de investigaciones hechas á conciencia, deduzco que, en efecto, no pueden ser mejores las relaciones entre el Sr. Conde, y las de la junta directiva del partido Unión constitucional con el Sr. General Marín, hasta el punto de que, fuera de esta perfecta y patriótica inteligencia, no queda siquiera el Sr. Conde de Ibáñez, actual alcalde de la Habana, el cual, si en un tiempo tuvo algunos rozamientos con nuestra primera autoridad por motivos de que ahora no he de ocuparme, es lo cierto que hoy se encuentra á su lado también con toda lealtad y decisión.

La prensa de todos matices, lo mismo la del partido Unión constitucional, por sus órganos más autorizados, cuales son el que lleva el nombre del partido, «El Diario de la Marina», «El Estandarte», «La Política», etc., como la autonomista, representada por «El País» y «El Español»; la prensa, en fin, sin distinción de matices, á excepción de «La Lucha» y «La Iberia», periódicos aquí desacreditados y que siguen un camino que miran con menosprecio las gentes dignas é imparciales, aplauden la brillante gestión administrativa del General Marín, justificada por el estado comparativo de la recaudación de aduanas, publicando con sujeción á los datos que ofrecen los libros de Aduanas y los partes de la «Gaceta», por los que se ve que desde el segundo trimestre de 1888 á 31 de diciembre de dicho año, durante cuya época el Capitán general tuvo intervenida la Aduana de la Habana por medio de una persona de toda su confianza, cual era el inspector Sr. Ossorio, se ha producido una alza enorme, pues acumulando á las cifras de recaudación el 20 por 100 de rebajas arancelarias, operación que debe hacerse para colocar en igualdad de circunstancias los respectivos resúmenes, resultan DOS MILLONES y pico de duros de ventaja á favor de 1888, ó sean cerca de CUARENTA MILLONES de reales. Así lo anuncié en mi carta anterior, y hoy lo confirmo con plenitud de datos auténticos é irrefutables.

Esto, como es natural, ha despertado un gran entusiasmo en pro de la digna autoridad que tanto vela por la moralidad y el prestigio de este hermoso, pero desgraciado país.

Pero claro es que todo esto hace mucho daño á cierta clase de gentes, y á esos dos periódicos á que antes aludí, los cuales profesan—ellos sabrán por qué—un odio mortal al General Marín.

Véase lo que sobre este particular dice «Las Novedades», de Nueva-York, en un suelto que titula «Ladando á la luna»:

«Muy mala voluntad tienen «La Lucha», de la Habana, y sus amigos al General Marín, y sobre todo muchas ganas de que deje el Gobierno general de la isla, para ver si con el cambio toman las cosas distinto rumbo, personas é ideas, pero nada favorable á los intereses españoles en Cuba.

En el «World» vemos hoy reproducidas unas noticias de «La Lucha» con el eterno estribillo de ese periódico y otra muy distinta lo que opina el Gobierno patrio, que necesita en Cuba un hombre enérgico, íntegro, activo, defensor incansable de los verdaderos intereses de España en Cuba.

Ya hemos dicho otras veces que hay oposiciones, protestas y ataques que por su carácter y por los móviles á que obedecen, antes que perjudicar, honran y favorecen á quienes son objeto de ellos.

Ni nosotros, ni los buenos españoles de Cuba, deseamos para el General Marín los aplausos y la benevolencia de determinados elementos, que le han hecho oposición implacable desde que se encargó de aquel Gobierno.»

Bajo la presidencia de la Excm. Sra. doña Matilde Leon de Mairn se ha verificado la distribución de premios á las alumnas de las escuelas en el Real Colegio de Belen.

Han sido premiadas una 1.000 jóvenes de las distintas escuelas: durante el reparto, los coros de niñas entonaban los cánticos á que estaban acostumbradas. El acto terminó con un discurso del rector, Reverendo P. Zamez.

El Ilmo. Sr. Obispo, que habia concurrido al local, tuvo que retirarse víctima de un repentino accidente, que se espera no sea de desagradables consecuencias.

La concurrencia fué numerosa y distinguida.

Ha fallecido á una avanzada edad la excelentísima Sr. Condesa viuda de O'Reilly, Marquesa de San Felipe y Santiago y dama noble de María Luisa.

La muerte de esta aristocrática y caritativa dama ha sido generalmente sentida.— E. D. X.

#### UN CAÑON SIN EXPLOSIVO

Un ingeniero norte americano acaba de construir un cañon verdaderamente extraordinario; lanza los proyectiles sin ruido y sin que tenga que emplear explosivo de ninguna clase.

Véase en que consiste esa ingeniosa máquina destructora:

Dos sólidas ruedas de acero finidas entre sí son puestas en rotación concéntrica por medio de una máquina Westinghouse.

En la circunferencia exterior de cada una de las ruedas se colocan dos proyectiles á igual distancia. A cada lado de las ruedas figura un cuadrante que sirve para apuntar el proyectil.

Cuando se ha practicado ya la operación de la carga, el artillero tira la cuerda del Westinghouse, y los proyectiles que están colocados encima de los discos, son lanzados con violencia hacia el punto de mira.

El inventor afirma que un cañon de esa especie, teniendo ruedas de diez piés de diámetro, y que den 4 000 vueltas por minuto, puede lanzar á cinco millas inglesas un proyectil de 2.000 libras.

Preconiza sobre todo el inventor el empleo de proyectiles de 10 á 300 libras, que podrán muy bien ser cartuchos de dinamita expresamente contruidos para esa nueva arma, pues en su opinion, no produciéndose ningún choque al emitirse el proyectil, púedese sin peligro alguno emplearse la dinamita.

#### UN CONCURSO DE PALOMAS

La federación de las sociedades protectoras de las palomas, ha acordado celebrar en París un Congreso internacional en el presente año con motivo de celebrarse la Exposición Universal, habiéndose ya dirigido oficialmente el acuerdo al ministerio.

La administración hállase tanto mejor dispuesta á acoger favorablemente esta proposición, cuanto que los protectores de palomas franceses y extranjeros han tomado disposiciones para lanzar palomas en número tan prodigioso, que superará á to-

do cuanto hasta ahora se ha hecho en este género.

Los organizadores de este concurso, sin precedente, esperan reunir el número inaudito de 100.000 palomas, que han de ser puestas en libertad en un momento dado, y cuyo vuelo simultáneo oscurecerá el cielo como una densa nube.

Este sorprendente espectáculo se anunciará con muchos días de anticipación, y será, á no dudar, una de las más grandes «attractions» de París.

#### Miscelánea política

De «El Liberal»:

«La proposición que van á presentar los conservadores sobre el asunto Mora no tiene, al decir de «El Correo», nada del aparato misterioso que se le atribuya.

Mas vale así.

Porque al oír misterio nos alarmamos, y no hay quien no se acuerde de los petardos»

Es oportuno recuerdo.

Por que de lo que se trata es de quitarle la mecha á uno muy gordo.

De treinta millones.

En una sesión del Congreso ocurrió un lance que retrata el estado de la situación.

Al votar el art. 9.º de las reformas militares, el Sr. Sagasta y otros ministros dijeron que querían votación por párrafos, y la mayoría, que estaba distraída, dijo que no.

Esto produjo rumores, risas y alboroto, y cuando se restabló la calma se levantó el Sr. Moret y declaró en nombre del Gobierno que éste no se oponía á los deseos de las oposiciones.

El Sr. Moret no pierde el hábito de ministro.

Haria bien el Sr. Sagasta en premiar su celo concediéndole el uso de uniforme

D. Venancio se propone elevar hasta el 20 por 100 el descuento que sufren los empleados

Nos parece perfectamente

Esto simplicará en grande la contabilidad del Estado.

En la mayor parte de las cajas no habrá que suponer más que una partida de data: «Se lo llevaron.»

Combatiendo el nuevo Código civil decía el Sr. Comas que, tal cual está redactado, podría una suegra casarse con su yerno, lo que sería horriblemente incestuoso.

No tenga miedo el ilustre catedrático.

No será fácil hallar un yerno, que quiera fabricar el cesto.

Y mucho menos con el impulso que el fusionismo ha dado á la yernocracia.

Declara «El País» que restablecer el sufragio universal es abrir ancho camino á la restauración de la república.

Después agrega que los monárquicos que lo establezcan serán imbéciles

Consecuencia:

Los monárquicos sensatos serían los que lo volvieran á quitar.

Si los imbéciles triunfarán algún día.

Una de las más importantes innovaciones que introduce el nuevo Código civil es la «supresión de la incapacidad hereditaria de los hijos de dañado y punible ayuntamiento.»

Ya lo saben los madrileños.

Dentro de poco tendrán capacidad de herederos.

Los radicales franceses piden medidas restrictivas para la prensa.

Ha comenzado á indigestárseles la libertad.

Y ¡cuidado que tienen estómago!...

Toma abultadas proporciones el conflicto surgido entre el Gobierno y la Comisión del sufragio.

La Comisión se obstina en tener criterio propio, y el Gobierno no pasa por tan audaz rasgo de independencia.

Lo malo es que no se ve solución al conflicto.

Se han acabado las credenciales gordas.

Se ha intentado robar la Depositaria de Hacienda de Avila

¡Qué vergüenza!

¡Fracasar un golpe en plena fusión!

Dice «La Correspondencia» que en la isla de Cuba escasea la sangre blanca.

Es natural.

Hace tres años que la fusión y sus emisarios se han dedicado á freírse á los cubanos.

Y todos la tienen negra.

## Gacetilla

### MÁS TROPIEZOS

Adelante Bis, continúe V. barbarizando.

¿Qué tiene que ver el servicio telegráfico de EL BIEN PÚBLICO con los despachos de origen particular que algun amigo nuestro pueda facilitarnos?

Está de Dios que en todo ha de enseñar V. la hilaza, y demostrar uno y otro día que el vil gusano de la envidia reina en su corazón como señor absoluto.

Déjese Bis de buscar tres piés al gato; tome tila, mucha tila, como ya le dijimos en otra ocasión, para hacerse pasar las rabietas y los desazones que le produce nuestro servicio telegráfico, y convéznase de ahora para siempre que sus ridículas arremetidas á EL BIEN PÚBLICO nos hacen el efecto del que dá coces contra el agujon.

Y diga Bis: ¿qué manía es la suya de encabezar su sección telegráfica escribiendo «Telegramas particulares», es decir, en plural, siendo así que los más de los días publica UN SOLO despacho, por lo regular tan insustancial como todo lo que ve la luz en sus columnas?

Vamos, hombre, vamos exprese con alguna propiedad, que no en vano le llaman Bis, y Bis intrépido, y Bis insigne, y Bis de los pertrechos y del negro de humo de los calamares, etc. etc.

Abre nuevamente la boca Bis, y suelta á sus lectores la siguiente andanada:

«Se ha acercado á nuestra redacción el conductor del carro de limpieza, (¿limpieza pública, eh? ¿No hay más que uno? Así parece, dados los términos que usa «El Liberal») con el que chocó el carri-coche que se dirigía á Alayor (quien chocó ¿el conductor?) diciéndonos hagamos constar (Manda en jefe el conductor en «El Liberal?» De otro modo hubiera rogado) hagamos constar que á pesar (consonante se llama esta figura) de lo dicho ayer por EL BIEN PÚBLICO, ningún auxilio prestó el agente de policía J. Deyá (tiene razón «El Liberal», pues quien prestó los servicios fué Francisco J. Daza. Para errar en todo, hasta el apellido equivoca), pues los heridos fueron auxiliados por los vecinos quienes también fueron (con qué ¿también fueron?) los que levantaron el vehículo volcado (no, que sería el vehículo sin volcar.) Lo único que hizo el Sr. Deyá, (el señor Daza debió decir) fué tomar nota de lo ocurrido, sin duda para dar cuenta exacta de ello (para dar el parte hubiera escrito otro que no fuera Bis) á..... la Delegación (¿¿ quería «El Liberal» que fuera á la calle Nueva?)

Vamos á ponerle los puntos sobre las íes al Bis.

Desde luego hemos de objetarle que mal pudo el conductor que chocó con el vehículo conocer que auxilios prestó el agente Daza á los heridos, cuando después del lance,

lejos de detenerse, el hombre se largó, siguiendo su camino, sin acordarse de que eran semejantes suyos los que quedaban en no muy buen estado.

En segundo lugar, lea de nuevo «El Liberal» la gacetilla en que dábamos cuenta del aludido suceso, y verá claro, si es que no está del todo ciego, que allí no decíamos que HUBIERA PRESTADO SERVICIOS el Sr. Daza, sino que ACUDIÓ A PRESTARLOS. Y hoy podemos añadir, á despecho del conductor de «El Liberal», que SÍ los prestó. El Sr. Daza acompañó á los heridos hasta la casa de Catalina Carreras; el señor Daza mandó recado al facultativo; el señor Daza envió por los medicamentos.....

¿No son esto servicios en el diccionario de Bis?

Vea «El Liberal» cómo buscando inútilmente gazapos en nuestras columnas, tropieza con los suyos, que son de padre y señor mío.

...

El mismísimo Bis supuso el viérnes que habíamos incurrido en error al reseñar el naufragio de la goleta «Cortés», porque digimos que los payeses de *Mungofre Nou* auxiliaron á los naufragos.

La insignificancia de este detalle no merece llamar gran cosa la atención. Sin embargo, ya que «El Liberal» se empeña en darle las proporciones de una cuestion de Estado, veamos de ayudarle en tan *colosal empresa*.

Y preguntamos: ¿sabria decirnos «El Liberal» quién sino los payeses de *Mungofre Nou* llevó leña y tocino á la *Casita del Cementi*?

¿Sabria decirnos en dónde pasó la noche subsiguiente á la del naufragio el piloto de la «Cortés»? ¿Sabria decirnos si éste se ha mostrado en lugar público muy agradecido á lo que por él y sus compañeros hicieron los referidos payeses?

En nuestra reseña procuramos ajustarnos en todo á la verdad de los hechos, y así como hicimos constar con muchísimo gusto los excelentes servicios que á los naufragos prestaron los vecinos de esta ciudad, Sres. Beltran, Coranti, Oribe, Capó y Taltavull, no podíamos en manera alguna dejar de hacer mencion de los aludidos colonos.

Asco dá tener que emplear tiempo y espacio en apurar detalles tan baladíes, pero á ello nos vemos obligados por «El Liberal», so pena de dejar sin merecida contestacion las imputaciones que ha osado dirigirnos.

¿Y luego saldrá Bis disfrazado de persona formal y pulcra, hablando del bajo nivel en que la prensa de esta ciudad mantiene generalmente las discusiones!!

El Sr. Delegado interino del Gobierno en esta ciudad, ha prevenido á los Presidentes de los casinos de esta poblacion, que, de hoy en adelante, no permitan la entrada á las funciones á todas aquellas personas que no vayan provistas de su correspondiente asiento.

Prevencion es esta que sería de aplaudir si se llevara á debido efecto.

Debido al mal tiempo, escasa fué la concurrencia que asistió ayer tarde al paseo de Isabel II, en donde tocó la música de Mindanao.

Ayer no salió de Palma, á causa del mal tiempo, el vapor-ferreo de Ibiza y Alicante; habiéndolo verificado esta mañana.

El correo de Valencia llegó á hora de itinerario.

A ciento cincuenta y cinco ascienden los mozos comprendidos en el actual reemplazo de esta ciudad.

Hoy han sido aprobadas por los Ayuntamientos de esta Isla las cuentas carcelarias correspondientes al año de 1887-88.

Sobre las seis de la mañana de ayer, en las inmediaciones del Casino «El Isleño», algunos sujetos se sacudían el polvo á mojicones, dando un espectáculo tan poco edificante como reprehensible; habiendo tenido que intervenir algunos vecinos, para poner fin á la reyerta.

Ayer falleció en Alayor el Sr. D. José Alberti y Mascaró de setenta años de edad, persona que habia desempeñado el cargo de Alcalde en aquella villa y muy querido del vecindario.

Damos el pésame á sus sobrinos políticos los Sres. D. Alejandro Sanz, Mayor de plaza en esta ciudad, y D. Lorenzo G. Pons Escribano del Juzgado, y demás familia (E. P. D.)

En la tarde de ayer, al salir del Casino «El Consey» un niño, lo hizo tan precipitadamente que en vez de coger el pestillo de la puerta metió la mano por un vidrio, causandose una fuerte cortadura en la muñeca derecha. Acto continuo fué socorrido por los agentes de vigilancia Bonet y Daza que pre-taban servicio por aquellas inmediaciones, quienes le acompañaron á la farmacia de las Sras. Sintés, y en donde, sin perdida de tiempo, se le practicó la primera cura.

¿Qué sabe de esto el Sr. Bis?

En la ciudad canadense de Toronto ha quedado concertada una pelea entre el invencible pugilista bostoniano John L. Sullivan y Jake Kilrain de Baltimore, que reclama para si la gloria de ser el primer «boxeador del universo mundo».

La lucha tendrá efecto el 8 de Julio próximo en el Estado de Luisiana, en un lugar situado dentro del radio de doscientas millas de Nueva Orleans. Se cruza por cada lado una apuesta de 10.000 pesos fuertes, de la cual la mitad está ya depositada con el «New York Clipper», y la otra mitad se depositará el 15 de Abril, eligiéndose entouces el depositario final de los fondos. El ganancioso se embolsará 20 000 pesos fuertes, el título de «campeon y un valioso cinturón de diamantes regalado por la «Gaceta de Policía» de Nueva-York.

### Noticias marítimas

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana, á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

#### PARA ALCUDIA

D. Ansaldo Colomé y esposa; Juana Huguet; Cristóbal Serra; Margarita Martí; Francisco Alonso; Felipe Pastor; Antonio Portella; Miguel Ferragut; Isabel Martí; Juan Cuadras, y Bartolomé Magrini y esposa.—Total, 13.

#### PARA BARCELONA

D. Juan Montes; Antonio Camacho; Cándido Bagué; Benito Soler; Valentin Pínera; J. Neville; Manuel Caballer; Saturnino Casteleiro; Antonio Rialp, un artillero, y Alejandro Areñas.—Total, 11.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 10.—1 becerro, 69 kilos, San Isidro; 1 buey, 185, Antonio Barber, San Cristóbal; 1 becerro, 137, estancia Binixaxa de Guillermo; 2 cerdos, 52.

Dia 11.—1 becerro, 226 kilos, Binixica nou; 2 cabras, 31, Binilleuty nou; 1 buey, 274, Turaxa de Tumaset; 2 carneros, 44, Alendar de Antonio; 1 carnero, 14, estancia Es Bec de Mahon; 3 carneros, 50, estancia Binicalaf San Antonio; 1 becerro, 102, Noria de Ladico; 4 cerdos, 231.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 9.—10'30 n.

El General Sr. Antequera ha anunciado en el Senado una interpelacion sobre la gestion administrativa en los Arsenales y el resultado de la revista practicada al crucero «Reina-Regente».

El senador Sr. Vivar ha pedido que se suspendan los gastos que ocasionan las construcciones navales hasta que se conozca el resultado del proyecto del Sr. Peral. El Sr. Ministro de Marina ha ofrecido tenerlo presente, añadiendo que desea ver confirmadas las esperanzas del Sr. Peral.

Madrid 9.—10'35 n.

En el Senado se ha presentado una proposicion para que el Código Civil no rija hasta primero de Julio próximo. Seguidamente continuó la discusion abierta sobre el mismo.

Madrid 9.—11 n.

La cámara de Comercio ha pedido á la Comision del Congreso que entienda sobre la reforma de la ley de Enjuiciamiento Civil que se disminuyan los trámites judiciales sobre la quiebra, pues en la vigente ley los gastos consumen la mayoría del activo del que se declara en quiebra.

Madrid 10.—9'30 n.

El Consejo de Ministros ha estado reunido cuatro horas ocupándose extensamente del proyecto sobre el sufragio universal en la Península y Antillas. Tomó además los siguientes acuerdos: que se redacte un proyecto de ley sobre pesca marítima; y que se prorogue el plazo desde el cual ha de regir el Código Civil. Convinieron despues los Ministros en el criterio que debia adoptarse en el asunto de los ferro-carriles económicos, sobre presupuestos, reformas en la ley de Alcoholes y marcha acerca los debates parlamentarios.

Madrid 10.—9'45 n.

Los Ministros guardan reserva sobre los acuerdos tomados en el proyecto de ley del sufragio universal.

El proyecto sobre pesca marítima para las Antillas se leerá en las Cortes el jueves próximo.

Parece seguro que es inaceptable la tarifa diferencial propuesta sobre el consumo de los alcoholes. Preténdese que se opona á esta tarifa el tratado que España tiene con Alemania. Quizá se admitirá dicha tarifa si se reducen las cifras de los derechos de consumo.

Madrid 10.—9'50 n.

Los comisionados que gestionan con el Gobierno la reforma de la ley de Alcoholes han acordado pedir que la tarifa diferencial quede reducida de 60 á 75 céntimos por grado en ca-

da hectólitro de alcohol de vino; y una peseta para los alcoholes industriales y piden que se estremen los derechos para los alcoholes que se exporten ó se dedique al encabezamiento de vinos para paises que requieran una alcoholizacion especial debiendo en este caso el Gobierno indemnizar á los fabricantes españoles de alcohol.

Madrid 11.—8 m.

En Paris varios Sindicatos compuestos de socialistas revolucionarios han pedido al Gobierno una reduccion en las horas de trabajo: que se fijen unos salarios equivalentes á los gastos necesarios para la vida: que en la explotacion de la mano de obra se prohíba el regateo, sustituyéndolo por otros medios.

Los Sindicatos han nombrado á 24 representantes de su seno que se presentarán al Gobierno para recibir la contestacion á sus pretenciones.

En Lyon y Marsella se han hecho análogas peticiones.

Se han tomado precauciones.

Madrid 11.—10'15 m.

El Sr. Gullon combatirá el proyecto de ley electoral, en la parte que se refiere á las Antillas.

En las aduanas francesas han desaparecido las dificultades surgidas para la admision de los vinos de Huelva.

El Sr. Portuondo no ha aceptado la invitacion para el banquete coalicionista.

Madrid 11.—10'30 m.

### LOTERIA

11162	Valencia	17437	6506
644	13819	5119	9959
16191	3431	8902	6402
1359	1416	3350	2038
6018	6401	220	2767

Madrid 11.—11 m.

Los dueños de una fonda en Siransea (Inglaterra), fueron sorprendidos, mientras dormian, por un hombre de color, resultando muerto el fondista. La esposa de éste disparó un revólver contra el negro causándole varias heridas. Se sospecha pudiera ser el famoso «destripador de mujeres». Se ha reducido á prision.

Madrid 11.—11'20 m.

El general Lopez Dominguez, según se cree, propondrá al general Cassola una fórmula de transaccion, sobre el dualismo en las reformas militares.

Los zorrillistas han hecho un recibimiento entusiasta á Mr. Dulong, ofreciéndole la presidencia en el banquete que celebrarán esta noche.

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 14'4° centígrados. A las tres de la tarde 15'5°.

La máxima fué de 16'6° y la mínima de 7'7°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 760'2 m. y á las tres de la tarde 63. Velocidad del viento en las ultimas 24 horas 216 km.

Lluvia en las ultimas 24 horas 1'3 m.

## TEATRO PRINCIPAL

### COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para mañana 12 de Febrero.  
7.ª de abono 6.ª Serie  
Se pondrá en escena la aplaudida ópera  
en 4 actos

# HERNANI

Precios los de costumbre.

A las 8.

### COTIZACIONES

Barcelona 9.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	75'25
4 por ciento Exterior.	77'40
4 por ciento amortizable id.	88'27
B. H. de Cuba id.	104'00
B. H. Colonial.	51'00
F. C. de Barna a Francia nuevas	63'75
Id. del Norte de España.	83'25
Orensés.	14'62
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'62
Id. Norte.	74'50
F. C. de Medina a O. y Vigo.	33'00
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Transatlánticas.	84'75
S. Juan de las Abadesas.	00'00

### Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.

Barcelona 9.—10'37 n.

4 por ciento Interior.	75'27
4 por ciento Exterior.	77'40
B. H. Colonial.	51'25
F. C. Norte.	84'50
Id. Francia.	63'50

### Sección Religiosa

#### Santo de hoy

S. Lázaro obispo y S. Saturnino  
presbítero y martir.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.  
de los Desamparados en S. Antonio.

La fiesta de Sta. Eulalia se celebrará ma-  
ñana en la iglesia del propio nombre con  
misas rezadas y á las 10 la mayor á voces,  
predicando del Martirio de la Santa el Re-  
verendo Sr. Cura-párroco de Nuestra Se-  
ñora del Carmen. Por la noche se dará  
principio al devoto y solemne Novenario  
que todos los años se dedica á la Santa.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta  
Diócesis, ha concedido 40 días de Indul-  
gencia por cada uno de los actos religiosos  
que se celebran en dicha iglesia.

#### Santo de mañana

Sta. Eulalia virgen y mártir.

## ANUNCIOS

Administración de Loterías de  
1.ª clase n.º 6 de Mahon.

**3 Arravaleta 3**

Queda abierto el despacho de bi-  
lletes para el sorteo que se ha de ce-  
lebrar en Madrid el día 21 Febrero  
de 1889.

Ha de constar de dos series de 26  
mil billetes cada una, al precio de 30  
pesetas el billete, divididos en déci-  
mos á 3 pesetas, y distribuyén-  
dose 569.400 pesetas en 1.272 pre-  
mios para cada serie, de la manera  
siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
8 de 2500	20.000
15 de 2000	30.000
1242 de 300	372.800
2 id. de 2.000 ptas. ca- da una, para los nú- meros anterior y pos- terior al del premio ma- yor	4.000
2 id. de 1400 ptas. pa- ra los números anterior y posterior al del premio segundo	2.800

1.272 569 400

Mahon 12 Febrero de 1889.—El  
Administrador, Pascual J. Hernan-  
dez.

### PERDIDA

La persona que hubiese encontrado por  
las calles de esta ciudad un pañuelo con  
las iniciales C. S. y lo presenta en esta  
imprensa será gratificado.

### RELOJ

Se ha perdido un reloj con su correspon-  
diente estuche, desde Llumesan, camino  
de ne Ferranda, carretera de S. Clemente  
hasta la calle de Cifuentes. Se gratificará la  
persona que lo entregue en la imprenta de  
este periódico.

### INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup> al MÁTICO

Preparada con las hojas del  
Mático del Perú, tan popula-  
res para la curación de la bleno-  
rragia, esta inyección ha adqui-  
rido en poco tiempo una repu-  
tación universal, siendo la sola  
inócua por no contener sino  
huellas de las sales astringen-  
tes que las otras poseen en  
abundancia. Corta con brevedad  
los flujos más tenaces y dolorosos

Depos. en PARIS: GRIMAULT y C<sup>IA</sup>, 8, Rue Vivienne.

Listas de embarque

Pes de vida

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

### Vino y Jarabe DE DUSART CON LACTO-FOSFATO DE CAL

El Lacto-Fosfato de cal contenido en  
el VINO y JARABE de DUSART  
es un reparador de los más enérgicos.  
Aflanza y endereza los huesos de los  
niños raquíticos; devuelve el vigor y la  
actividad á los Adolescentes decaídos y  
linfáticos, y á los que están fatigados  
por un crecimiento muy rápido. En la  
Tisis facilita la cicatrización de los  
pulmones.

Las mujeres embarazadas que re-  
curren al VINO ó JARABE de  
DUSART soportan su estado sin  
fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz  
criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la  
leche de las Nodrizas y preserva á los  
niños de la Diarrea y de las enferme-  
dades de desarrollo. Con su benéfica  
influencia la Dentición se efectúa sin  
cansancio ni convulsiones.

En una palabra, el VINO y JA-  
RABE de DUSART despiertan el  
apetito y las fuerzas de los convalecientes  
y convienen en todos los casos de exte-  
nuación y consunción del cuerpo hu-  
mano.

DUSART, autor de la famosa obra « Investiga-  
ciones experimentales acerca del Lacto-Fosfato de  
cal », en PARIS, 8, rue Vivienne.

### EL ANIS DEL FIGARO Y EL

### GRAN PONCHE IMBERT

del acreditado fabricante valenciano señor  
Martinez Imbert y que tanta fama han al-  
canzado en todo el mundo, lo pueden ob-  
tener hoy en todos los establecimientos y  
ultramarcos de esta ciudad.

### Vino y Jarabe de Quina y Hierro

de GRIMAULT y C<sup>IA</sup>, Farm. en Paris

Sus cualidades tónicas y reparadoras produ-  
cen excelentes resultados en la anemia, la  
clorosis, la leucorrea, las irregularida-  
des menstruales, los calambres de estó-  
mago consecutivos á estas enfermedades, el  
linfatismo y cuantas dolencias dimanen del  
empobrecimiento de la sangre. Excitan-  
do el apetito, estimulando el organismo y  
reconstituyendo los huesos y la sangre, el  
VINO y el Jarabe de QUINA y HIERRO  
de GRIMAULT y C<sup>IA</sup>, desarrollan con  
rapidez á los niños endebles y á las jóvenes  
pálidas y abatidas. Vino y Jarabe cortan los  
ligeros accesos febriles, la humedad de las  
manos, y los sudores nocturnos: son eficaces  
en las diarreas rebeldes, facilitan las conva-  
lescencias penosas, y sostienen á los ancianos.

Se preparan con la corteza de quina  
titulada que sirve para la fabricación  
de la célebre QUININA de PELLETIER  
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

### ASMA CIGARILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C<sup>IA</sup>, Farm<sup>ca</sup>, Paris

El más eficaz de los remedios conocidos para  
combatir el Asma, la Tos nerviosa, los  
Catarros, el Insomnio.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

### Enfermedades del Pecho

### JARABE DE HIPOFOSFATO DE CAL

de GRIMAULT y C<sup>IA</sup>, Farmacéuticos en PARIS

Este Jarabe, universalmente reco-  
mendado por los facultativos, es de  
gran eficacia en las **Enfermedades  
de los Bronquios y del Pulmón;**  
cura los Resfriados, Bronquitis y  
Catarros más tenaces, cicatriza  
los **tubérculos del Pulmón** de los  
Tísicos y suprime los **ataques in-  
cesantes de tos** que desesperan á los  
enfermos. Bajo su influencia, cesan  
los **Sudores nocturnos** y el enfermo  
recobra rápidamente la salud.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

### PASTELES DE PICADILLO

se trabajarán todos los domingos y días  
festivos en la CONFITERIA «LA ES-  
TRELLA»

35 CASTILLO 35.

### VINO DE PEPTONA Pépsica

de CHAPOTEAUT, Farm<sup>ca</sup> en Paris

La Peptona es el resultado de la digestión  
de la carne de vaca, digerida por la pepsina  
como por el estómago. Alimentarse así los  
enfermos, los convalecientes y todas las  
personas acometidas de anemia por este-  
nuación, digestiones difíciles, asqueo de los  
alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disen-  
teria, tumores, cancer, enfermedades del  
higado y del estómago.

En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

### INYECCION SAEZ

Recomendada por los especialistas; con  
solo un uso basta en muchos casos para la  
curación de los **flujos de las vías urinarias**  
como son la **gota militar flujo blanco**,  
etc.; y en los rebeldes alternando á la vez  
las **Grajeas Saez**, siendo su empleo fácil é  
inofensivo. De venta en las principales far-  
macias y droguerías de España. Al por  
mayor Dr. Saez Barcelona 3 pesetas Bot-  
tella.

### EN VENTA

Lo está la casa núm. 33 con una coche-  
ra adjunta, situada en esta ciudad calle de  
Alonso III.

Informará el Notario D. Pedro Orfila y  
Pons.

### EN VENTA

Lo está un vergel con abundante agua  
viva Informará el Notario D. Francisco  
Andreu.

### Para Vender

Lo está la casa y huerto de la calle de  
San Sebastian número 21. Informarán en  
la misma.

mp. de M. Parpal.—Bastion 39.

# HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los  
**PÁLIDOS COLORES**

Cuando se le emplea con regularidad

Da á la sangre la coloration perdida  
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las **IMITACIONES** y **FALSIFICACIONES**  
Deposito general, en Paris: BOUTRON y C<sup>IA</sup>, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

Un médico eminente de Londres,  
consultado sobre el mérito que como  
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS,  
escribe: « Empleado de un modo muy  
extenso, tanto en mis diferentes dispen-  
sarios, como en mi clientela, el HIERRO  
BRAVAIS, administrado en casos en los  
cuales el Hierro no podía ser tomado de  
otro modo, ha sido la mejor preparación  
ferruginosa que hasta hoy he hallado. »  
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la

# ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad

Da á la sangre la coloration perdida  
durante la enfermedad.